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EL JUSTO VIVE Y VIVIRÁ POR FE 

17 de agosto de 2016 

Gabriel Ferrer y Yolanda Rodríguez 

Romanos 1: 17 

17 Porque en el evangelio la justicia de Dios se revela por fe y para fe, como está escrito: 
Mas el justo por la fe vivirá. 

 

Esta palabra “el justo por la fe vivirá” que el apóstol Pablo cita aparece con 

Romanos cuatro veces en las Escrituras. La primera vez es en Habacuc. El Señor 

reitera esta palabra porque el centro de la vida, esencia y naturaleza del hijo 

de Dios es la fe. Esto lo hemos predicado y compartido muchas veces, pero es 

necesario que se reitere porque el Señor nos demanda fe diariamente, en 

todas las acciones diarias. El Señor no quiere que tengamos fe por un 

momento, o cuando haya una circunstancia especial o específica; Dios quiere 

que caminemos en fe a cada instante. La Escritura afirma en 2 de Corinitos 4: 

23b 

y todo lo que no proviene de fe, es pecado. 
 

Este es el sentido de esta expresión repetida cuatro veces en la Biblia: el justo 

por la fe vivirá. Además de este sentido general, vamos a escudriñar los 

significados según los cuatro contextos en los que aparece. 

(1) El justo por la fe vivirá: la fe para ser salvo 
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Este es el primer sentido que encontramos debido a su importancia central; 

por fe en Jesús, tenemos salvación; hemos pasado de muerte a vida; hemos 

pasado de estar pedidos a ser salvos. Gálatas 3: 11: 

11 Y que por la ley ninguno se justifica para con Dios, es evidente, porque: El justo por la fe 
vivirá;  
 

Pablo aclara que ninguna obra puede dar salvación al ser humano, no hay nada 

que éste pueda hacer para dar su rescate; no hay ningún precio que pueda 

pagar, no hay ninguna obra de misericordia, obra de caridad, de beneficencia, 

que pueda hacer, y con ella obtener la salvación, esto es, ser limpio totalmente 

del pecado y ser nueva criatura. Por eso Pablo dice que las obras de la ley no 

pueden salvar. Las iglesias de la provincia de Galacia habían recibido a Cristo, 

habían sido limpiados de pecado y habían empezado a vivir una vida nueva. 

Pero algunos judíos empezaron a predicarles falsa doctrina, enseñándoles que 

era necesario circuncidarse y guardar la ley para ser salvo. Pablo se entera de 

esto y escribe esta poderosa carta para todas las iglesias de la provincia de 

Galacia, porque el diablo quería que los creyentes regresaran a la esclavitud 

de la ley, que cayeran en el orgullo y la soberbia de creer que por las obras que 

ellos mismos hicieran, podían ser salvos. Por eso Pablo dice en Gálatas 3:  

 1!!Oh gálatas insensatos! ¿quién os fascinó para no obedecer a la verdad, a vosotros ante 
cuyos ojos Jesucristo fue ya presentado claramente entre vosotros como crucificado? 
2 Esto solo quiero saber de vosotros: ¿Recibisteis el Espíritu por las obras de la ley, o por el 
oír con fe? 
3 ¿Tan necios sois? ¿Habiendo comenzado por el Espíritu, ahora vais a acabar por la carne? 
4 ¿Tantas cosas habéis padecido en vano? si es que realmente fue en vano. 
5 Aquel, pues, que os suministra el Espíritu, y hace maravillas entre vosotros, ¿lo hace por 
las obras de la ley, o por el oír con fe? 
 

Después de esta fuerte exhortación, Pablo les dice a los gálatas: 3:11: 
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11 Y que por la ley ninguno se justifica para con Dios, es evidente, porque: El justo por la fe 
vivirá;  
 

(2) El justo por la fe vivirá: la fe para esperar a Cristo 

Esta expresión la encontramos en la Biblia, con un significado asociado al 

anterior, pero específicamente referido a la espera que el hijo de Dios, el 

verdadero creyente tiene por Cristo, porque ciertamente vendrá en las nubes 

y llamará a su iglesia para que se reúna con Él en las nubes. Heb. 10: 36 -  

36 porque os es necesaria la paciencia, para que habiendo hecho la voluntad de Dios, 
obtengáis la promesa. 37 Porque aún un poquito, 
Y el que ha de venir vendrá, y no tardará. 38 Mas el justo vivirá por fe; 
Y si retrocediere, no agradará a mi alma. 

 

La fe para esperar el cumplimiento de esta promesa es necesaria y muchos la 

pierden y se van para el mundo o se van para la falsa doctrina de la prosperidad 

y ponen la mira en las cosas de este mundo, en lo material. Por eso la Palabra 

dice que la obediencia es necesaria como muestra de la fe; dice que habiendo 

hecho la voluntad de Dios obtengamos la promesa. ¿cuántos tienen fe para 

obtener esta promesa de ser arrebatados en las nubes por nuestro Rey Jesús? 

(3) El justo por la fe vivirá: la fe en diario vivir 

Este sentido de la expresión el justo por la fe vivirá se refiere a la práctica de 

la fe bajo el poder permanente del Dios vivo: Romanos 1: 16 – 17: 

16 Porque no me avergüenzo del evangelio, porque es poder de Dios para salvación a todo 
aquel que cree; al judío primeramente, y también al griego. 
17 Porque en el evangelio la justicia de Dios se revela por fe y para fe, como está escrito: 
Mas el justo por la fe vivirá. 

 



Ferrer, G., Rodríguez, Y. (2016). “El justo vive y vivirá por fe”. Iglesia Cristiana Berea (Personería 
Jurídica Especial 6026 del Ministerio del Interior. Nit 900403853-0). Barranquilla. 
 

4 
 

Es la fe que nos permite no avergonzarnos del evangelio y por ende lo 

manifestamos todos los días, mediante la predicación de la Palabra y mediante 

nuestros actos, nuestras costumbres, nuestro actuar en el trabajo, en el 

estudio, en la casa, a donde vayamos. 

En muchas partes del mundo hay cristianos vergonzantes, personas que les da 

pena hasta que le vean la Biblia en la mano, les da pena que se enteren que es 

cristiano, les da pena manifestar a Cristo en la manera de hablar, de vestir, de 

comportarse. No se sienten gozosos de que todo el mundo sepa que Cristo 

vive en ellos. Por eso Pablo afirma contundentemente: no me avergüenzo del 

evangelio, porque es poder de Dios. Miren cómo Pablo está diciendo: es un 

privilegio estar en el evangelio, vivir en el evangelio; porque soy salvo, tengo 

vida eterna, soy llamado, escogido, santificado, redimido, reconciliado, 

propiciado, justificado, hijo adoptado por Dios, acepto delante de Dios; con 

todas las promesas de Dios en mi vida; con la herencia eterna, incorruptible en 

el cielo. ¡Cuántos pueden proclamar que son hijos de Dios! Aleluya. Porque el 

diablo lo que quiere hacer es que te avergüences del evangelio; en especial a 

los jóvenes, lo ataca con esto. Pero el evangelio es poder de Dios, poder para 

salvación a todos; pero también es poder para sanidad y liberación, las cuales 

se reciben y se viven también por fe. 

(4). El justo por la fe vivirá: la fe en medio de la tribulación 

Este es el cuarto significado de esta expresión: el justo por la fe vivirá. Y 

hallamos su contexto en el que profetiza Habacuc es la invasión de Babilonia 

sobre Judá, la cual ya había sido profetizada por otros siervos de Dios, debido 

al gran pecado de apostasía de dicho pueblo. Pero Habacuc protestaba, 
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porque ese pueblo babilónico era impío, soberbio, orgulloso, y estaban punto 

de enseñorearse de Judá, el pueblo de Dios. Dice el profeta. Habacuc 1: 12 – 

17:  

12 ¿No eres tú desde el principio, oh Jehová, Dios mío, Santo mío? No moriremos. Oh 
Jehová, para juicio lo pusiste; y tú, oh Roca, lo fundaste para castigar. 
13 Muy limpio eres de ojos para ver el mal, ni puedes ver el agravio; ¿por qué ves a los 
menospreciadores, y callas cuando destruye el impío al más justo que él, 
14 y haces que sean los hombres como los peces del mar, como reptiles que no tienen 
quien los gobierne? 
15 Sacará a todos con anzuelo, los recogerá con su red, y los juntará en sus mallas; por lo 
cual se alegrará y se regocijará. 
16 Por esto hará sacrificios a su red, y ofrecerá sahumerios a sus mallas; porque con ellas 
engordó su porción, y engrasó su comida. 
17 ¿Vaciará por eso su red, y no tendrá piedad de aniquilar naciones continuamente? 
 

Era certera la tribulación que sobrevendría; pero esta tribulación era prueba 

sobre Judá como castigo, con el fin de que se arrepintiera. La tribulación viene 

de parte de Dios como prueba de castigo para arrepentimiento y conversión 

como en este caso y durante la Gran Tribulación para el pueblo de Israel al final 

de los tiempos; pero también la prueba viene con el fin de perfeccionar al 

creyente para el ministerio. 

Habacuc recibe respuesta de Dios ante su queja. Habacuc 2: 1 – 4: 

1Sobre mi guarda estaré, y sobre la fortaleza afirmaré el pie, y velaré para ver lo que se me 
dirá, y qué he de responder tocante a mi queja. 
2 Y Jehová me respondió, y dijo: Escribe la visión, y declárala en tablas, para que corra el 
que leyere en ella. 
3 Aunque la visión tardará aún por un tiempo, mas se apresura hacia el fin, y no mentirá; 
aunque tardare, espéralo, porque sin duda vendrá, no tardará. 
4 He aquí que aquel cuya alma no es recta, se enorgullece; mas el justo por su fe vivirá. 
 

El Señor le dijo a Habacuc: no te preocupes, si Babilonia se enorgullece, y se 

levanta contra mi pueblo, así sea mi voluntad para probarlos, recuerda 

Habacuc, que aquel cuya alma no es recta, se enorgullece, y cae; pero el justo 
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por su fe vivirá. En medio de la tribulación la fe sostiene, la fe levanta, la fe nos 

hace vivir, nos vivifica el espíritu, el corazón, nos da fuerzas. 

Cuando se trata de prueba para perfeccionar a los santos, también estamos en 

tribulación; y el Señor permite que Satanás nos ataque, pero nunca, nunca nos 

desampara, nunca nos deja solos; siempre está con nosotros, siempre está a 

nuestro lado, y Dios usa todo lo que el diablo hace para perfeccionarnos en la 

fe, en nuestro corazón en nuestro andar diario, y luego salimos como oro, 

salimos como saeta bruñida, reluciente, lista para ser usada por el Señor para 

su obra, ¡aleluya! 

Por eso, nosotros, los que hemos sido justificados por Jesús, los que somos 

justos, por la obra redentora de Cristo, vivimos y viviremos por fe. Pablo 

expresa esto: 2 Corintios 4: 7 – 10: 

7 Pero tenemos este tesoro en vasos de barro, para que la excelencia del poder sea de 
Dios, y no de nosotros, 
8 que estamos atribulados en todo, mas no angustiados; en apuros, mas no desesperados; 
9 perseguidos, mas no desamparados; derribados, pero no destruidos; 
10 llevando en el cuerpo siempre por todas partes la muerte de Jesús, para que también la 
vida de Jesús se manifieste en nuestros cuerpos. 

 

Vivimos por fe, y viviremos por fe, sabiendo que el Señor no nos dejara 

desmayar, sino que fortalece nuestro hombre interior por su Espíritu. 2 

Corintios 4: 16 – 18: 

16 Por tanto, no desmayamos; antes aunque este nuestro hombre exterior se va 
desgastando, el interior no obstante se renueva de día en día. 
17 Porque esta leve tribulación momentánea produce en nosotros un cada vez más 
excelente y eterno peso de gloria; 
18 no mirando nosotros las cosas que se ven, sino las que no se ven; pues las cosas que se 
ven son temporales, pero las que no se ven son eternas. 

 


